25 ans de l'Association Romain Rolland

Une association internationale en Bourgogne

Journée d'études à Clamecy le 7 septembre 2024

L'anniversaire des 25 ans de l'*Association Romain Rolland* sera marqué par une journée d'études qui se déroulera le samedi 7 septembre 2024 à Clamecy (Nièvre).

Cette journée permettra de revenir sur les activités de l'*Association* créée en 1999, à Brèves - village où repose Romain Rolland.

Conférences, colloques, éditions et rééditions de l'œuvre de l'écrivain, accompagnement de l'édition des œuvres complètes, expositions et manifestations culturelles diverses ont permis le rayonnement national et international de cette association bourguignonne qui s'est donné pour but la redécouverte de Romain Rolland. La publication et la diffusion d'une revue semestrielle (*Cahiers de Brèves* puis à partir de 2015, *Études Romain Rolland*) a joué à cet égard un rôle important puisqu'elle a permis de maintenir vivante la pensée d'un écrivain majeur du XXe s.

Dans la lancée, ce bilan permettra d'établir un état des lieux d'autres associations dédiées à Romain Rolland, au Japon et en Allemagne.

Puisque l'Association Romain Rolland s'inscrit dans la lignée de celle des Amis de Romain Rolland créée, après la mort de son mari, par Marie Rolland (1946-1985), il sera aussi question de filiation : en quoi les deux associations, tout en s'inscrivant dans un même hommage rendu à l'écrivain et à son œuvre, diffèrent tant dans leurs préoccupations que dans leurs objectifs ou leurs moyens. Un regard historique sur les activités rollandiennes depuis l'immédiat après-guerre jusqu'à nos jours permettra de mettre en relief la manière dont a été entretenue la présence de l'œuvre et de la pensée de l'écrivain.

Pour compléter ce regard sur les associations qui ont maintenu et maintiennent encore l'intérêt des lecteurs, des éditeurs et des institutionnels, il nous a paru évident de remonter le cours de l'histoire et d'évoquer la *Société Scientifique et Artistique de Clamecy*. L'occasion sera ainsi donnée de rappeler les liens que Romain Rolland a entretenus avec cette Société fondée en 1876 par Edme Courot, le grand-père de l'écrivain, non seulement par des dons de différente nature mais aussi en publiant des textes dans le bulletin qu'elle éditait.

Enfin, la revue *Europe* fondée sous l'égide de Romain Rolland il y a cent ans, sera partie prenante d'une journée dédiée à l'écrivain bourguignon mais dont la pensée universaliste fut tout autant tournée vers la patrie européenne et les contrées les plus orientales que vers son pays natal.

Ce détour par l'histoire et par des espaces géographiques éloignés permettra d'entrevoir ce que pourrait être l'avenir de l'association, grâce à des intervenants au cœur de nouveaux projets, ceux-là même que l'Association Romain Rolland continuera, de soutenir et de diffuser, puisque c'est là aussi l'une des missions qu'elle s'est fixée.

Pour l'Association Romain Rolland : Jean Lacoste, Martine Liégeois, Roland Roudil